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Зима

Почтальоны Челябинской об
ласти получили новую зимнюю 
экипировку: куртки, шапки, 
рукавицы, утепленные ботин
ки и валенки на резиновой осно
ве, а также шипованные проти

воскользящие накладки на  
обувь. Форму централизованно 
закупили в УФПС региона, при
чем с учетом специфики рабо
ты в городах и на селе. 

— Городские почтальоны но
сят зимой утепленные ботинки 
и сапоги, сельские традицион
но отдают предпочтение вален
кам, — пояснила представитель 
почтового ведомства Светлана 
Замятина. — Чтобы исключить 
случаи травматизма, в этом 
году мы выдали почтальонам 
противогололедные съемные 
подош вы. Они выполнены из 
специальной морозостойкой 
резины и выдерживают темпе
ратуру до минус 40 градусов . 

Новая экипировка считается 
средством индивидуальной за
щиты, предусмотренным для 
почтальонов, что подтвержде
но сертификатами и деклара
циями о соответствии требова
ниям безопасности. В УФПС на
деются, что «морозо устой
чивая» одежда защитит персо
нал от любых капризов ураль
ской погоды. 

Михаил Пинкус, Челябинск

Инновации в движении

Уральским спортсменаминвалидам 
помогут приобрести суперколяски

ВедУщиМ свердловским спортсменам с ограниченными возможностями вручили сертифи
каты на покупку высокотехнологичных инвалидных колясок. По программе «доступная сре
да» спецоборудование смогут приобрести чемпион мира 2017 года Антон Зяпаев, призеры Па
ралимпийских игр Андрей Смирнов и Оксана Слесаренко, чемпионка мира елена Леонтьева, 
а также чемпион России, призер международных соревнований Владимир Топорков.

Татищев в недоумении

Почтальонам выдали  
съемные подошвы

стоп-кадр

В Екатеринбурге открылся Дом юриста Свердловского регионального отделения Ассоциации юристов РФ. Это один из 
первых в стране центров, где представители правового сообщества будут не только общаться по профессиональным 
вопросам, но и оказывать бесплатную юридическую помощь. В этом году члены ассоциации безвозмездно 
проконсультировали около трех тысяч свердловчан.
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кто проявит добрую волю?
Строительство ГОК под Челябинском  
предложили приостановить

С наличными в автобусе дороже
ТранспорТ

Тюменцев морально готовят к повы
шению стоимости проезда в автобу
сах — с нового года билет подорожает 
с 22 до 25 рублей. Чтобы скрасить 
инфляционную накрутку, муници
палитет объявил о возобновлении 
практики дифференцированной 
оплаты: поездка за безналичный 
расчет обойдется на рубль дешевле. 
А владельцам бесконтактных бан
ковских карт вообще сделали ши
карную скидку — в течение трех ме
сяцев, начиная с декабря, с них бу
дут брать на пять рублей меньше.

Правда, в последнем случае льго
той сможет воспользоваться лишь 
часть пассажиров: «пластик», по
зволяющий мгновенно считывать 

данные, принимают далеко не во 
всех автобусах — маршрутки, к при
меру, соответствующими термина
лами пока не оборудованы.

К слову, количество маловмести
тельных машин в Тюмени посте
пенно сокращается. В следующем 
году, по данным профильного де
партамента администрации горо
да, на маршруты будут ежедневно 
выходить 1224 автобуса, и впервые 
больших и средних станет больше, 
чем «мини». Пропорцию изменила 
закупка 166 комфортабельных оте
чественных машин, в том числе  
48 «гармошек», 10 газомоторных и 
одного электробуса — первого в 
Уральском округе. Автобусы с эко
логическими двигателями выпус
кают на гостевой экспрессмарш

рут № 10. От кондукторов на «де
сятке» решено отказаться, а на 
входе в салоны смонтировать тур
никеты.

Анатолий Пристанский, 
Тюмень

кстати

Последовательное обновление ав-
топарка привело к снижению сред-
него возраста автобусов до пяти 
лет. Это образцовый показатель 
для РФ. Как правило, маршрутное 
расписание строго соблюдается. 
Не случайно последний опрос пас-
сажиров общественного транспор-
та в российских городах вывел Тю-
мень на первое место по качеству 
обслуживания.

Дискуссия

 Михаил Пинкус, Челябинск

Первое обсуждение строительства 
Томинского ГОКа на площадке Об
щественной палаты Челябинской 
области началось со скандала и рас
тянулось почти на четыре часа. 
Предполагалось, что итоги дискус
сии подтвердят голосованием и за
несут в протокол, однако к какому
либо соглашению защитники и про
тивники проекта прийти не смогли. 

инициативу с самого начала по
пытались взять в свои руки предста
вители движения «Стоп ГОК»: они 
предложили сначала выслушать 
экспертов экодвижения, а не 
компаниизастройщика, уже неод
нократно презентовавших проект с 
высоких трибун. 

Активистам возразили, что по
вестка формировалась по итогам 
интернетголосования, в котором 

участвовали не менее пяти тысяч 
челябинцев. Кроме того, по словам 
спикера ОП Олега дубровина, не все 
присутствующие могли детально 
ознакомиться с проектом и выступ
ление его авторов помогло бы бы
стрее войти в курс дела. 

В итоге представители «Стоп 
ГОКа» демонстративно покинули 
зал, а презентация прошла в полной 
тишине. Вопросы вызвала лишь 
судьба находящегося на границе са
нитарной зоны садового товарище
ства «дубровский» и расположен
ной внутри нее деревни Томино. 

— Границы санзоны действитель
но достаточно условны и могут быть 
пересмотрены в сторону увеличе
ния или уменьшения. Окончатель
ный вид они примут после выхода 
предприятия на проектную мощ
ность, проведения замеров в конт
рольных точках и повторной 
санитарноэпидемиологической 
экспертизы, — сообщила вице

президент компаниизастройщика 
Наталья Гончар. — Такой механизм, 
конечно, вызывает у людей беспо
койство, но он предусмотрен дей
ствующим законодательством.

— для Челябинска этот подход не
приемлем, — возразил после возвра
щения в зал эксперт «Стоп ГОКа» 
яков Гуревич. — Разговоры о том, что 
экологическая ситуация в городе 
понемногу улучшается, некоррект
ны, поскольку к снижению индекса 
загрязнения атмосферы Челябин
ска привели изменения в методике 
расчетов. и пока нет возможности 
сделать точный прогноз ущерба 
окружающей среде, строительство 
необходимо приостановить. 

С аналогичным предложением 
выступил член Общественной пала
ты РФ Феликс Панов, спросив, готов 
ли застройщик проявить добрую 
волю. Ответ на этот вопрос руковод
ство компании пообещало дать на 
следующем заседании. 

наблюДаТель

екатеринбуржцев возмутило, 
каким видят зарубежные СМи 
столицу Среднего Урала в пред
дверии чемпионата мира по 
футболу2018. «По мнению пи
арщиков из ближних стран, 
история екатеринбурга закон
чилась в 1991 году», — так оце
нило материал в популярном 
грузинском интернетиздании 
одно из информагентств. 

Краткие справки даны обо 
всех 11 российских городах, 
принимающих матчи мундиа
ля. В случае с екатеринбургом 
автор пересказывает историю 
города, затем следуют основ
ные, по его мнению, достопри
мечательности, среди которых 
памятники Высоцкому, а также 
собаке, убирающей за собой, и 
сантехнику. В списке нет ни 
исторического центра с мону
ментом основателям города Та
тищеву и де Геннину, ни крае
ведческого музея с всемирно 
известным Шигирским идо
лом, ни мемориала жертвам ре
прессий с «Мас ками скорби» 
Эрнста Неизвестного, ни Ко
лядатеатра. Правда, трудно 
представить фаната, приехав
шего за любимой командой с 
другого конца света и выбираю
щего, в какой бы театр сходить. 

екатеринбургские отельеры 
и рестораторы давно осознали, 
что представление о городе лю
бители футбола составят имен
но по их заведениям, и сделали 
ставку на местный колорит. 
Так, в отеле «Тенет» номера вы
полнены в цветах малахита и 
аметиста, а на стенах размеще
ны снимки с лучшими видами 
современного екатеринбурга. 
А в хостеле «Сказ» гостей встре
чает Хозяйка Медной горы. Те
матика каждой из комнат пере
кликается со сказами  Павла 
Бажова. 

Чиновники горадминистра
ции посоветовали ресторато
рам перевести меню не только 
на английский, но и на испан
ский язык. По словам Анны Бай
чибаевой, председателя коми
тета по организации значимых 
общероссийских и междуна
родных мероприятий, то же са
мое необходимо сделать с бук
летами болельщиков.

Майя Керн,  
екатеринбург

кстати

По результатам жеребьевки в 
Екатеринбурге сыграют во-
семь сборных: Египет и Уруг-
вай, Франция и Перу, Япония и 
Сенегал, Мексика и Швеция. 
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Закупая форму, ведомство 
учитывало специфику работы 
почтальонов в городах и на селе.

прямая речь

евгений ройзман, 
глава екатеринбурга:  

— Мундиаль уже сделал большое дело для Екатеринбурга: увеличи-
лось число положительных упоминаний о городе в зарубежных СМИ. 
Традиционно наш город очень открытый и европейский. Но, к сожале-
нию, за границей Екатеринбург знают по большей части как место 
убий ства царской семьи. Меня это огорчает. Я бы позиционировал его 
как место рождения технической интеллигенции, как город, на свои 
деньги построивший первый театр, который до сих пор остается од-
ним из лучших в стране. Как изменить ситуацию? Мы ждем гостей, я 
как глава города готов провести для них экскурсию и рассказать, чем 
на самом деле гордятся екатеринбуржцы.
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Миллиард на метры
Среднему Уралу выделили деньги 
на жилищное строительство

МинСтрой рФ распределил между регионами 20 миллиардов рублей на программу «Жилье 
для российской семьи» и развитие жилья экономкласса в 2018—2020 годах. Свердловской об-
ласти достанется 1,16 миллиарда. ранее минстрой утвердил стоимость квадратного метра в 
первом квартале 2018 года. В Челябинской области она составит 29,9 тысячи рублей — меньше, 
чем в остальных регионах УрФо. Самое дорогое жилье на Ямале — 49,9 тысячи за квадрат.

Юрьев день для ипотечника
Как сделать кредит на жилье дешевле и короче

Финансы

 Надежда Толстоухова, 
Свердловская область

В конце октября Центробанк снова 
снизил ключевую ставку. теперь 
она равна 8,25 процента. Это зна-
чит, следом все кредитные учреж-
дения пересмотрят свои ставки по 
вкладам и кредитам. Первые будут 
чуть ниже ставки ЦБ, вторые — 
чуть выше. 

Уже сегодня многие банки пред-
лагают ипотечные кредиты по став-
ке менее десяти процентов годовых, 
а в 2018 году она может снизиться 
еще на 0,5 — 0,7 пункта. рынок ипо-
теки растет, многие эксперты даже 
называют его драйвером роста все-
го банковского сектора на ближай-
шие несколько лет. По данным ЦБ 
рФ, в Свердловской области за де-
вять месяцев 2017 года банки выда-
ли 19,8 тысячи ипотечных кредитов 
на общую сумму 34,2 миллиарда 
рублей, что на 22 процента больше 
прошлого года. После нескольких 
лет затягивания поясов люди прио-
бодрились, многие захотели улуч-
шить жилищные условия, тем более 
выйдет это гораздо дешевле, чем 
два-три года назад. 

А вот те, кто взял ипотеку на пике 
кризиса — в 2014 — 2016 годах, сейчас 
призадумались. Ставки, прописан-
ные в их кредитных договорах, в 
полтора, а в некоторых случаях и в 
два раза выше нынешних. Многие 
задаются вопросом: как сделать 
так, чтобы платить меньше? 

Самый простой способ — напи-
сать обращение в свой банк с прось-
бой снизить процентную ставку по 
действующему ипотечному креди-
ту в связи с заметным уменьшением 
ключевой ставки ЦБ. Волна таких 
обращений, судя по форумам в ин-
тернете, обрушилась на банки еще в 
сентябре этого года. некоторые 
узники ипотеки радостно писали, 
что им пошли навстречу и уменьши-
ли процент, другие жаловались на 
отказ без видимых на то причин.

Финансовый омбудсмен рФ Па-
вел Медведев на вопрос «рГ» по 
этому поводу подтвердил: жалоб 
на нежелание банков снизить став-
ку по кредиту очень много. но он 
отмечает, что эти решения вполне 
правомерны, поскольку подобное 
обязательство банка практически 
никогда не прописывается в дого-
воре. таким образом, юридически 
заемщик не может принудить банк 
уменьшить стоимость ипотечного 
кредита. 

Сегодня на сайте одного из лиде-
ров российского рынка жилищного 

кредитования висит объявление: 
банк готов снизить ставки по ипо-
теке действующим клиентам до 
уровня 10,9 процента годовых. но 
делает он это исключительно в зая-
вительном порядке, анализируя 
дисциплинированность клиента, 
оценивая действующую процент-
ную ставку по конкретному догово-
ру и остаток по кредиту. Естествен-
но, никаких гарантий, что банк пой-
дет навстречу заемщику, нет. 

Другая крупная кредитная орга-
низация вообще отказалась от про-
граммы рефинансирования ипо-
течных кредитов. По заверениям 
представителей банка, она появит-
ся в первом квартале 2018 года, а 
пока либо платите столько, сколько 
предусматривал первоначальный 
договор, либо ищите варианты ре-
финансирования кредита в других 
банках. не каждый захочет связы-
ваться с повторным сбором всего 
пакета документов на получение 
ипотеки, поэтому, посетовав, согла-
шается на условия кредитора. 

но есть и те, кто готов потратить 
время и усилия, чтобы не отдавать 
десятилетиями львиную долю сво-

их доходов банкирам. так, екате-
ринбурженке Юлии Шталь уда-
лось рефинансировать ипотеку в 
стороннем банке, снизив ставку с 
13,1 процента до девяти и умень-
шив срок кредита с 19 до восьми 
лет. В конечном счете ее переплата 
уменьшится на миллион рублей.

По сути, рефинансирование — 
это выдача нового кредита, поэто-
му банку нужно удостовериться в 
платежеспособности заемщика, 
оценить предмет залога, обеспе-

чить страхование собственных 
рис ков. так что потенциальному 
клиенту придется вновь заказать 
отчет об оценке квартиры, предо-
ставить справки о доходах, заклю-
чить договор со страховой компа-
нией. Кажется, объем неподъем-
ный, но, делая все постепенно, впол-
не можно справиться и без посто-
ронней помощи. Банки заинтересо-
ваны в привлечении надежных за-
емщиков, поэтому их сотрудники, 
как правило, оказывают всяческую 
поддержку будущему клиенту. 

А вот на содействие банкиров, 
выдавших первоначальный кредит, 
рассчитывать не стоит. 

— У банка в залоге находится квар-
тира, которую заемщику предстоит 

вновь заложить. К сожалению, час-
то, если не сказать как правило, 
«свой» банк не идет на сотрудниче-
ство, — говорит Павел Медведев. 

С этим же столкнулась и Юлия. 
По ее словам, самым трудным 
было получить справку о размере 
оставшейся задолженности на кон-
кретную дату — день сделки. Доку-
мент, утверждали сотрудники бан-
ка, делается в течение недели. они 
не могли гарантировать, что справ-
ку подпишут нужным числом, а 

без этого сделка бы не состоялась. 
Юлии пришлось несколько раз бе-
седовать с управляющим офисом 
банка, и только после того как она 
пригрозила жалобой в прокурату-
ру, ей согласились сделать бумагу 
с данными об остатке основного 
долга и процентов за пользование 
кредитом именно на дату новой 
сделки. В итоге Юля все-таки по-
лучила в новом банке гораздо бо-
лее приятный глазу график выпла-
ты кредита. 

теперь о том, кому из ипотечни-
ков выгоден «юрьев день», а кому — 
нет. Арифметика жилищного кре-
дитования такова: сначала чело-
век отдает банку проценты, а лишь 
потом приступает к выплате основ-

ного долга. Поэтому рефинансиро-
вание стоит затевать именно в пер-
вые годы действия кредита. Когда 
проценты уже по большей части 
погашены, смысла брать новый 
заем уже нет. 

— рефинансирование выгодно в 
тех случаях, когда сумма задолжен-
ности превышает 1,5 миллиона руб-
лей, разница в ставках составляет 
два процентных пункта, а срок кре-
дитования — более пяти лет, — счита-
ет директор департамента кредито-
вания и страховых продуктов одно-
го из коммерческих банков Антон 
Павлов.

Его коллега из другого кредит-
ного учреждения оксана Сивухи-
на не столь категорична, но и она 
склоняется к мысли, что за рефи-
нансированием нельзя бежать сло-
мя голову. 

— необходимо все взвесить, срав-
нить графики выплат. Если сейчас 
ежемесячный платеж составляет 
23 тысячи рублей, а после рефи-
нансирования он уменьшится до 
20 тысяч и это спасет ситуацию, 
надо действовать. А если ставка по 
ипотеке снизилась до 9 процентов, 
а вы брали под 11, то сначала по-
считайте. Когда до погашения кре-
дита остается пять лет, скорее все-
го, не стоит суетиться: вы вряд ли 
выиграете, поскольку осталось 
только «тело» кредита. не все за-
емщики взвешивают «за» и «про-
тив», многие соглашаются отда-
вать по пять тысяч рублей в месяц 
в течение 20—30 лет, не задумыва-
ясь о том, какую сумму в итоге 
они переплатят.

Жительнице Екатеринбурга удалось 
рефинансировать ипотеку, снизив ставку 
с 13,1 процента до девяти. В конечном 
счете переплата по кредиту уменьшится 
на миллион рублей

Компетентно

евгений Болотин, 
заместитель председателя Уральского банковского союза: 

— Позиция банков понятна: они не хотят отдавать своих клиентов конкурен-
там. Но рефинансирование ипотеки — это фактически получение нового кре-
дита. Центробанк крайне негативно относится к переносу действующего 
кредита из одного банка в другой. Так что существенно повлиять на решение 
перекредитоваться в другом банке ваш текущий кредитор не может, тем бо-
лее что чинить препятствия досрочному погашению кредита запрещено за-
коном. Человек, занявшийся рефинансированием ипотеки, может столкнуть-
ся с нежеланием сотрудников банка, в котором он сначала брал кредит, идти 
навстречу и вовремя подготовить необходимые документы. Но, как правило, 
договориться получается у всех: скандалы банкам не на руку, поскольку та-
кие ситуации всегда повышают риск оттока клиентов к конкурентам. 

на заметКУ

Что нужно сделать, чтобы 
рефинансировать ипотеку

1 
изу чить п ре д ложени я 
банков, выбрать для себя 
приемлемые по ставкам, 

условиям кредитования и тре-
бованиям к заемщику. на сай-
тах банков вся информация, 
как правило, есть. 

2 
Подсчитать расходы, ко-
торые придется понести 
ради рефинансирования 

(оплата услуг риелтора, заказ 
новой оценки квартиры, справ-
ки из банка, страхование, ко-
миссии, внесение изменений в 
свидетельство о праве соб-
ственности), и сравнить их с 
той выгодой, которую вы полу-
чите в случае одобрения вашей 
заявки. трезво оценить шансы 
получить новый кредит. 

3 
Собрать весь пакет доку-
ментов, включая новый 
отчет о стоимости квар-

т и ры, нову ю с т ра ховк у и 
справки из банка об остатке 
долга и отсутствии просрочен-
ных платежей. 

4 
Если вы единственный 
собственник залоговой 
квартиры и при ее покуп-

ке не использовался материн-
ский капитал, то есть нет об-
стоятельств, осложняющих 
сделку, можно попробовать 
пройти весь процесс рефинан-
сирования самостоятельно. 
Если же сделка подразумевает 
трудности, стоит обратиться за 
услугами опытного риелтора.
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Летопись

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

Год назад не стало Миши Шаевича Брусилов-
ского. За это время вышел альбом-каталог 
«Из жизни святых и грешников», второе ка-
питальное издание о творчестве художни-
ка, а главное — в Екатеринбурге открылся 
музей Брусиловского, куда его жена Татьяна 
передала документы, обнаруженные в мас-
терской. Среди них неумелые и трогатель-
ные детские стихи Миши Шаевича, которые 
он хранил всю жизнь:

Отец! Я шлю тебе письмо,
Я знаю, ты в бою суровом,
В бою с врагами бьешься ты
За счастье молодой страны.
Отец! Ведь мне двенадцать лет.
Отличник я по школе.
Хоть, папа, от тебя я далеко,
Но, думаю, увидимся мы вскоре…
— В конце жизни Миша очень часто вспоми-

нал об отце, — рассказывает Татьяна. — Хотя 
помнил его плохо, да и не были они особенно 
близки: отец работал с утра до ночи…

Последний раз родные виделись с Шаей Ше-
велевичем в Киеве в июне 1941-го. В первую 
неделю войны в городе мобилизовали и от-
правили на фронт около 200 тысяч человек, 
среди них был и инженер-понтонер Шая Бру-
силовский. Все, что семья знала о его судьбе, 
— это «пропал без вес ти» из официального из-
вещения. 

На портале «Память народа» мы нашли о 
нем единственное упоминание — в послево-
енном уточняющем списки потерь донесе-
нии киевского военкомата: красноармеец 

Шая Шевелевич Брусиловский 1903 года 
рождения, уроженец Киевской области, 
призванный военкоматом Кагановичского 
района Киева, пропал без вести в декабре 
1943-го. 

В графе «родственники» — жена Фрида 
Абрамовна Гольдберг и домашний адрес: 
Киев, улица Горького, дом 19. Самый центр 
города, застроенный доходными домами. 
Пос ле войны дом Брусиловских растащили 
на дрова, и в 1951-м на его месте возвели пя-
тиэтажку. 

— В этом деревянном доме жил отец моей 
мамы, профессиональный маляр, альфрей-
щик (художник по настенным росписям), из-
вестный человек в Киеве и единственный та-
лант в нашей семье. Елисеевские магазины 
оформлял! — вспоминал Миша Шаевич. 

Вместо должности и специальности Шаи 
Шевелевича в справке на сайте указана толь-
ко полевая почта 1705. Это номер 38-й стрел-
ковой дивизии (второго формирования), кото-
рую после Сталинграда преобразовали в 73-ю 
гвардейскую Сталинградскую. 

Согласно журналам боевых действий, с 
конца июля 1942-го 38-я «малочисленная», 
как ее называли (на 25 июля 1685 человек), 
вела бои на подступах к Сталинграду, отра-
жала наступление танковой армии Гота в 
районе Абганерово, более двух месяцев дер-
жала жесткую оборону, затем участвовала в 
контрударе у разъезда «74 км». 

«Холмистая, изрезанная балками степь из 
желтой превратилась в черную, прерывистая 
линия огня и дыма тянулась до самого гори-
зонта, — писал о тех боях Наиль Кадырович 
Абубакиров, начальник оперативного отдела 
штаба дивизии (его мемуары опубликованы в 

сборнике «73-я гвардейская»). — Стояла неи-
моверная жара. Воды не было, редкие колодцы 
в скором времени вычерпали до дна. Обозы 
были сосредоточены по балкам, но вражеская 

авиация нещадно бомбила, так что уже на тре-
тий день боев запах гари смешался с тошно-
творным трупным запахом». 

20 ноября, как и все соединения Сталин-
градского фронта, дивизия перешла в контр-
наступление. Наибольшую славу ей принесли 
бои по уничтожению южной части фашист-
ской группировки. В марте 1943-го за стой-
кость и мужество в оборонительных боях, 
стремительность и упорство в наступлении 
дивизия преобразована в 73-ю гвардейскую с 
присвоением почетного наименования Ста-
линградская. После короткого отдыха ее пере-
вели на Воронежский фронт, на южный край 
Курской дуги. В составе 7-й гвардейской ар-
мии дивизия освобождала Белгород и Харьков 
и двинулась на запад. 

В ночь на 25 сентября части дивизии вне-
запно, с ходу, под огнем противника форсиро-
вали на подручных средствах Днепр, захва-
тив тактический Бородаевский плацдарм на 
правом берегу (ширина Днепра в этом месте 
до полутора километров, глубина — 10—12 мет-
ров, скорость течения — до двух метров в се-
кунду). Именно с этого плацдарма началось 
освобождение Правобережной Украины. 

В декабре 1943-го дивизия в составе Второ-
го Украинского фронта вела оборонительные 
бои под Кировоградом. Наши войска уверенно 
теснили немцев, но легкой победы не получи-
лось, противник настойчиво стремился сбро-
сить наши части с плацдарма в Днепр. Под не-
прерывными бомбежками каждое селение 
приходилось брать штурмом, а затем отби-
вать атаки двух танковых немецких дивизий. 

Тысячи советских бойцов полегли смертью 
храбрых в тех местах, но идентифицированы 
лишь сотни, большинство нашло свое послед-
нее пристанище в братских могилах. Напри-
мер, в селе Верблюжка захоронено 517 бойцов, 
из них неизвестных 469, в Долинском — 60 из 
114-ти. Где-то в этих местах, в 250 километрах 
от родного Киева, погиб Шая Шевелевич…

Миша Шаевич умер год назад, скончался и 
его брат Всеволод. При жизни они так и не 
узнали, что их отец воевал под Сталинградом, 
на Курской дуге, форсировал Днепр и погиб на 
родной Украине. 

Эффект присутствия 
На Урале прошли гастроли первого 
в мире невидимого театра

В ЕКАТЕрИНБУрГСКОй школе-интернате № 10 и в «Ельцин-центре» показали спектакль «Чу-
чело» московского театра The Invisible Shows. Зрителям надели повязки на глаза и предложили 
представить картинку, опираясь лишь на звуки, запахи и прикосновения. Актеры свободно 
перемещались в пространстве, то отдаляясь от публики, то появляясь с репликами прямо над 
ухом. Эффект присутствия заставлял воображение работать в усиленном режиме. 

Белый песок Бабьего Яра, 
который шевелился 
от движений полуживых, 
задыхающихся под ним 
людей, Миша Шаевич 
помнил всю жизнь

Погиб на родной земле 
 «рГ» выяснила судьбу отца художника Миши Брусиловского

От ПервОгО лица

— Меня и младшего брата Севу сестра отца тетя Рая увезла в 
эвакуацию на Южный Урал, в Троицк (мать осталась в Киеве и 
уехала позже). Ехали в товарном вагоне — тетя Рая, ее сестра 
Буня, сын Раи Юлик, старая мать отца, Сева и я, — вспоминал 
Миша Шаевич. — В 1943-м тетю Раю, терапевта и хирурга, мо-
билизовали, и она, забрав меня, Севу и сына Юлика, отправи-
лась в обратный путь из Троицка. Поезд, в котором мы ехали, 
был санитарный: состав из двенадцати вагонов, между ними 
платформы с зенитными установками. В каждом вагоне четы-
ре хирурга. Двое спят, двое работают. Операции шли круглые 
сутки…

Тетя Рая, Раиса Гольдберг, оставила мальчиков в Киеве на 
попечение родных — тех, кто выжил. Сестру отца Розалию 
36 лет с одиннадцатилетней дочкой Мариной расстреляли в Ба-
бьем Яру, их имена значатся в Книге Памяти. Как рассказывал 
Миша Шаевич, их выдал сосед (таких тогда называли «шмаль-
цовщиками», потому что предатели получали имущество аре-

стованных — «шмалец»). Муж Розалии, военный летчик, погиб 
на фронте. После войны его сослуживцы приехали в Киев, по-
спрашивали и узнали, кто предатель… Его нашли повешенным 
в лесу на окраине.

Белый песок Бабьего Яра, который шевелился от движений 
полуживых, задыхающихся под ним людей, Миша Шаевич пом-
нил всю жизнь. Он мечтал написать Бабий Яр — большую карти-
ну, белое не белом: ангелы на белом песке оврага, где в первые 
месяцы оккупации расстреляли 50 тысяч киевских евреев…

— Мы вернулись в Киев, который только что взяли наши вой-
ска. Солдат уже не было, за армией шли бандиты, и они хозяйни-
чали в городе. Вокзальной площадью правил Кот — двухметро-
вый красавец с фиксами. Мы, человек 15 огольцов, там работа-
ли — чистили сапоги. Деньги офицеры платили, не считая. Мы их 
отдавали этому бандюге Коту, и он немножко нам возвращал. Я 
покупал две буханки дорогущего хлеба, приходил во двор и раз-
давал всем. Это был праздник! Получается, занимался благотво-

рительной деятельностью, — вспоминал в 2011 году Миша Шае-
вич в интервью «РГ». — Я понемногу рисовал, написал и портрет 
этого Кота. Он посмотрел и повел меня в интернат для одарен-
ных детей. Благообразный дядечка сказал, что конкурс уже про-
шел, всех распределили, коек нет. А Кот подошел к столу, выта-
щил кучу мятых денег: отвечаешь, говорит, за него. Повернулся и 
ушел. Дядечка деньги взял и коечку мне нашел…

Вот так началась творческая жизнь художника Брусиловско-
го. После интерната он поступил в художественную школу. По-
том уехал из Киева в Москву «хоронить Сталина», поработал 
художником-оформителем на ВДНХ, затем поступил в Ленин-
градский институт имени Репина, откуда по распределению по-
пал в Свердловск, где и прожил всю жизнь.

— Мало кто представляет, какое это наслаждение — испачкать 
холст, — говорил Миша Шаевич. — На вопрос, почему ты красишь 
картины, ответить невозможно: случилось так в твоей жизни, и 
все.

Брусиловский — единственный уральский 
живописец международного уровня, вписавший 
Екатеринбург в список культурных столиц.

Шая и Фрида — родители Миши Брусиловского. 

Памятник в сквере

Всю жизнь почетный академик Академии ху-
дожеств и почетный гражданин Свердлов-
ской области прожил в Свердловске — Екате-
ринбурге, где еще при жизни ему поставили 
памятник в сквере, прямо под окнами его 
квартиры. В долгие творческие путешествия 
он выезжал дважды, но возвращался домой с 
большим облегчением. В 1989-м в галерее па-
рижского коллекционера Гарига Басмаджяна 
большой успех имела его ретроспектива, по-
сле которой Басмаджян таинственным обра-
зом исчез, и 40 картин Брусиловского тоже. 
1992 год Миша Шаевич провел в США, напи-
сал за это время сто больших полотен и около 
20 листов графики. Все это осталось за океа-
ном. Его картины периодически появляются 
на аукционах в Париже, Флориде, Лондоне, 
Нью-Йорке, в 2006-м на «Сотбис» «Футбол» 
купили за 108 тысяч фунтов (по байкам, это 
был русский олигарх — владелец футбольного 
клуба). 
Последняя работа Миши Шаевича — портрет 
Николая II. Художник вынашивал ее замысел с 
60-х годов прошлого века, когда на «открытых 
уроках» в свердловских школах часто высту-
пал Петр Ермаков, непосредственный участ-
ник расстрела царской семьи. Написав 
портрет-трагедию, художник подытожил: «Я 
сделал то, что мне надо было сделать».

Т
А

Т
ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

р
Е

Е
В

А

А
р

Х
И

В
 М

И
Ш

И
 Б

р
У

С
И

л
О

В
С

К
О

ГО



24
урал

>

7 декабря 2017——Четверг № 278 (7444) www.rg.ru/ural

Аконит — редкий экземпляр

Прости нам долги 

фотофакт
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Природа

Красная книга Курганской об
ласти пополнилась растением, 
которое считали исчезнувшим 
почти сто лет назад. 

Как рассказал завкафедрой 
ботаники и генетики Курган
ского госуниверситета нико
лай науменко, открытие сдела
но в Целинном районе в конце 
полевого сезона. на склоне реки 
в границах природного заказ
ника специалисты обнаружили 
около десяти экземпляров ако
нита дубравного. Интересно, 
что растение, постепенно исче

зающее в степях восточной ев
ропы и Западной Сибири, 
встречается только на нераспа
ханных участках, а в Курган
ской области почти не осталось 
нетронутой целины.

— Последние упоминания об 
аконите в области датируются 
1926 годом, — говорит ученый. — 
С тех пор ботаники, как ни ста
рались, не могли его найти.

в будущем планируется со
брать семена аконита и попы
таться пересадить растение в 
естественную для него среду.  

валентина Пичурина, 
Курганская область

Контроль

Челябинское УФаС вынесло ре
шение по громкому делу о раз
мещении рекламы «Удобные 
деньги» на календаре с текстом 
молитвы «Отче наш». За нару
шение законодательства заказ
чики «креатива» оштрафованы 
на 100 тысяч рублей.

на странную рекламу ком
пании, занимающейся выдачей 
займов под очень высокие про
центы, в УФаС обратили внима
ние еще в начале года. По всей 
видимости, ее авторы не до кон
ца поняли смысл молитвы, при
зывающей к прощению долгов. 
а возможно, намеренно реши
ли «украсить» покаянным тек
стом рек ламное предложение, 
как бы обещая заемщикам ми
лосердное отношение. Тогда 
речь может идти об откровен
ном надувательстве, поскольку 
компания хорошо известна в 
Челябинске отнюдь не мирны
ми методами взыскания долгов 
с привлечением коллекторов.

Как бы то ни было, антимо
нопольщики увидели в попытке 
очистить молитвой далеко не 
богоугодное дело признаки на
рушения статьи 5 Закона о ре
кламе, не допускающей исполь
зование непристойных и оскор
бительных образов, сравнений 
и выражений в отношении ре
лигиозных символов и объек
тов культурного наследия.

— в Челябинской епархии ис
пользование образа Иисуса 
Христа и молитвословий в по 
сути ростовщической деятель
ности также сочли недопусти
мым, — сообщила представи
тель антимонопольного ведом
ства наталья Мартынюк. — По 
мнению епархии, «данная рек
лама оскорбляет чувства веру
ющих, так как любая деятель
ность подобного рода несовме
стима с православными ценно
стями, призывающими к нестя
жанию и отказу от материаль
ной выгоды».

Михаил Пинкус,  
Челябинск

между тем

Проштрафившаяся МФО уже дважды попадала в эпицентр сканда
ла. В ноябре ей назначили штраф за оскорбительное СМС в адрес 
заемщицы трех тысяч рублей, написанное к тому же с пятью ошиб
ками. А в мае компания использовала георгиевскую ленточку в рек
ламе, замаскированной под поздравление с Днем Победы. Рассмо
трение этого дела намечено на 6 декабря.

Идеи выстроились в ряд
Уральцы провели мозговой штурм для создания 
концепции Экспопарка

кстатИ

Конкурс проектов концепции Экспо
парка объявят в середине декабря, 
его участникам предстоит пораз
мышлять о городе будущего. Творче
ское соревнование, по мнению чле
нов заявочного комитета и городских 
властей, заинтересует многих. К при
меру, у вицемэра Екатеринбурга 
Сергея Тушина есть мысль сделать 
Экспопарк территорией без выхлоп
ных газов: в городе будущего должен 
курсировать только экологически 

чис тый транспорт. Сам чиновник уча
ствовать в конкурсе по понятным 
причинам не сможет, но его предло
жение рассмотрят в числе прочих.
Регламент проведения состязания 
пока не объявлен, но уже известно, 
что предусмотрен призовой фонд по
бедителям — от десяти тысяч до мил
лиона рублей. Жюри объявит призе
ров в феврале будущего года.
Окончательный проект Экспо
парка российский заявочный ко

митет представит руководству 
Бюро международных универсаль
ных выставок летом 2018го. Так 
что ближайшие месяцы — отличное 
время для мозгового штурма и изу
чения мирового опыта. Екатерин
бургские студенты, к слову, оста
навливаться на одной «Ночи идей» 
не собираются. 13 декабря моло
дежь проведет публичные дебаты 
на тему «Зачем Екатеринбургу  
Экспо?».

ПроеКт

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

в екатеринбурге стартовал интел
лектуальный марафон по разработ
ке концепции города будущего, ко
торый вырастет на берегу верх
Исетского пруда, если россия вы
играет право принимать в 2025 году 
всемирную универсальную выстав
ку «Экспо». 

на прошедшей на днях креатив
ной «ночи идей» студенты ураль
ских вузов высказали немало любо
пытных предложений для продви
жения среднеуральской столицы 
среди городовпретендентов, в том 
числе разработка мобильного при
ложения для иностранцев — свое
образного путеводителя по екате
ринбургу с элементами дополнен
ной реальности, сочинение город
ских легенд. 

С высоты птичьего полета хоро
шо ви дна территория, где на  
550 гектарах вырастет Экспопарк. 

Правда, пока она кажется темным 
пятном на фоне огней города. Там, 
где развернется экспозиция все
мирной выставки, — лес, коллек
тивные сады да болотистая пус
тошь. Правый берег пруда еще не 
освоен строителями, так что поле 
для фантазии огромное. 

— впервые к формированию кон
цепции такого престижного между
народного проекта мы приглашаем 
не только профессионалов, но и 
всех, кто пожелает воплотить в 

жизнь свои инновационные задум
ки, — заявила руководитель россий
ского оргкомитета выставки Свет
лана Сагайдак. 

Идею открытого конкурса про
ектов Экспопарка, выдвинутую 
губернатором Свердловской облас
ти евгением Куйвашевым, поддер
жали в администрации президента 
рФ. Тем более что тема российской 
заявки «Преобразуя мир: иннова
ции и лучшая жизнь для будущих 
поколений» дает простор для креа
тивных предложений в самых раз
ных сферах. К примеру, в Москве 

стартовал масштабный форум раз
работчиков программ (хакатон). 
Проекты, признанные лучшими в 
11 номинациях (таких так «Интер
нет вещей», «нейроинтерфейсы», 
«Искусственный интеллект»), по
лучат финансовую поддержку и бу
дут воплощены при подготовке к 
Экспо2025. 

наверняка в число инноваторов 
попадут и уральцы, ведь в опорном 
крае державы умеют не только гене
рировать идеи. Так, металлокон
струкции для представленного ны
нешним летом на Экспо в астане са
мого большого в мире зданияшара 
диаметром сто метров изготовили в 
нижнем Тагиле. 

тем временем

В социальных сетях появился хэш
тэг #ЯЗаЭкспо. Его автором стал 
активист молодежного правитель
ства Свердловской области Виктор 
Козлов. «Как горожанин, которому 
тут жить, хочу увидеть целый мир у 
себя в гостях», — пишет он, а затем 
подробно рассказывает, какую 
пользу принесет Экспо Екатерин
бургу, Уралу, всей России. За не
сколько дней пост Виктора набрал 
более 10 тысяч просмотров и заста
вил молодых людей писать в соцсе
тях о том, почему, по их мнению, вы
ставку необходимо провести имен
но в Екатеринбурге.

Металлоконструкции для здания-шара  
в Астане изготовили уральские мастера.

Тема заявки «Преобразуя мир: инновации 
и лучшая жизнь для будущих поколений» 
дает простор для креативных 
предложений в самых разных сферах
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Посетившая Средний Урал посол Франции в России Сильвия Берманн 
ознакомилась с экспозицией Музея военной техники в Верхней Пышме. 
Один из экспонатов выставки, ставший символом Франции, — парижский 
таксомотор. В сентябре 1914 года около 600 таких машин за два рейса 
доставили на фронт около шести тысяч солдат и офицеров, которые не 
только остановили продвижение немецких войск к французской столице, 
но и отбросили противника.

С логотипом на груди
Уральские футболисты поддержа
ли Экспо2025 в екатеринбурге

на ФОрМе игроков футбольного клуба «Урал» появился логотип «Экспо2025. екатерин
бург». Таким образом спортсмены поддержали столицу Среднего Урала, претендующую на 
право проведения всемирной универсальной выставки. новый символ украшает как игро
вую, так и тренировочную одежду команды. Обновленная форма уже прошла боевое креще
ние: воскресный матч против «Краснодара» футболисты «Урала» сыграли с эмблемой Экспо.


